
 
L’anno duemiladiciannove il giorno ventisette del mese di giugno  alle ore 16:00 convocato con appositi 
avvisi, si è riunito nei locali del plesso “A. Luciani”, il CONSIGLIO D’ISTITUTO. 
Fatto l’appello nominale risultano:  
 

 
 
Presiede la riunione il sig. Minutoli Giuseppe. E’ segretaria verbalizzante l’ins. Currò Domenica. È presente il 
dsga dott.ssa Delia Chisari. Il Presidente, constatato il numero dei presenti, (15 su 21), RENDE LEGALE la 
riunione e dichiara aperta la seduta per la trattazione dei seguenti punti all’ordine del giorno:   
 

1. Attuazione Programma Annuale 2019 

2. Variazioni al Programma Annuale 2019 

3. Progetto “Un passo avanti” Se. Po. Pas. 

4. Progetto di educazione ambientale e sviluppo sostenibile D.M. 174/2019 art. 9 per l’A. S. 2019-20 

“Via il sacchetto dallo stretto”.  

5. Progetto ENPAB “Insegnamento della cultura e della consapevolezza alimentare”. 

6. D.D. 323/2019 attuativo dell’art. 9 del D. M. 721/2018 – Avviso progetti di ricerca azione indicazioni 

nazionali e nuovi scenari - Capofila I. C. Santa Margherita 

7. Ad integrazione della convocazione del Consiglio di Istituto del 27/06/2019 nota prot. N. 5327 del 

20/06/2019 

8. Bis.  Proposta adesione progetto MIBAC 

9. Varie ed eventuali 

In osservanza dell’art. 10 del D. I. 129/2018 che dispone la verifica dello stato di attuazione del Programma 
Annuale al 30 giugno di ogni esercizio finanziario, il Dirigente scolastico e il Direttore S.G.A. sottopongono al 
Consiglio la relazione sullo stato di attuazione del Programma Annuale. 

VERBALE N. 22 DEL C.I. 

 PRESENTI ASSENTI 

1 PATANE’ GRAZIA DIRIGENTE SC. X  

2 COPPOLINO ANTONINA DOCENTE X  

3 CURRO’ DOMENICA DOCENTE X  

4 FALCONE MARIA DOCENTE X  

5 FOTI PATRIZIA DOCENTE X  

6 GITTO MARIA DOCENTE X  

7 MAJMONE VALERIA DOCENTE X  

   8 MALENA LAURA DOCENTE X  

9 PUGLISI  RITA DOCENTE X  

10 MORABITO GIUSEPPA DOC. SC. MAT. 

REG. 

X  

11 MINUTOLI GIUSEPPE GENITORE X  

12 ROMEO CARMELINA GENITORE X  

13 SCAVELLO GIUSEPPE GENITORE  X 

14 CURRO’ ANNALISA GENITORE  X 

15 GUGLIELMO CRISTINA GENITORE  X 

16 PATERNOSTRO  CARMEN GENITORE X  

17 NICOLO’ CONCETTA GENITORE  X 

18 MINUTOLI LOREDANA GEN. SC. MAT. 

REG. 

 X 

19 CALARESE LUCIA GENITORE X  

20 MANERA ROSA A.T.A. X  

21 ARCODIA SILVANA A.T.A.  X 

PUNTO 1-  Attuazione Programma Annuale 2019 



Il Dirigente fa presente che questo è il momento dell’anno in cui avviene un’armonizzazione tra anno finanziario 
e anno scolastico. Il 30 giugno diventa l’occasione di controllo degli impegni assunti dai diversi soggetti 
coinvolti nella gestione didattica, organizzativa e amministrativa della scuola. 
Tutte le criticità sono state segnalate agli uffici comunali competenti. L’organizzazione delle attività è stata 
ispirata a criteri di efficienza, efficacia, economicità e buon andamento dei servizi scolastici e formativi, 
impiegando in maniera ottimale le risorse umane, finanziarie e strutturali. Si sono svolti attività formative in 
orario curriculare e aggiuntivo. Numerosi i progetti realizzatisi utilizzando il fondo dell’istituzione scolastica, sia 
con finanziamenti europei, sia in collaborazione con enti esterni 
L’istituto partecipa al progetto “Leggere prima di Leggere: nascere e crescere con i libri” promosso 
dall’associazione Intervolumina e finanziato dal CEPELL. 
La scuola è sede dell’Osservatorio per la Dispersione Didattica “Il sole splende per tutti” che si avvale 
dell’operatore psicopedagogico Maria Piera Nolli. Inoltre, la scuola è capofila della rete del Progetto nazionale 
per l’inclusione e l’integrazione dei bambini rom, sinti e caminanti. 
 
Prende la parola il dsga dott.ssa Delia Chisari che illustra la parte contabile  
Ad oggi le risultanze contabili risultano essere quelle riepilogate nel modello H bis di seguito riportato. 
 
Per le Entrate 
  
Le entrate previste risultano accertate per una percentuale pari al 20,06% 
In particolare sono stati interamente riscossi: 

 Il finanziamento statale per gli alunni H pari a € 590,00; 

 Il finanziamento regionale per il funzionamento amministrativo e didattico pari a € 18.318,38. 
Le altre entrate sono state accertate dopo la predisposizione del Programma Annuale e sono riassunte nella 
seguente tabella. 
  

Liv.1 Liv.2 Descrizione Previsione Accertamenti Riscossioni Somme da 
riscuotere 

01  Avanzo di amministrazione 176.812,07    

 01 Non Vincolato 156,570,21    

 02 Vincolato  20.241,86    

02  Finanziamenti Unione Europea  21.528,00    

 01 Fondi Sociali Europei  21.528,00    

03  Finanziamenti dallo Stato  50.590,00  8.923,33  8.923,33  

 01 Dotazione ordinaria       590,00     590,00     590,00  

 06 Altri Finanziamenti Vincolati  50.000,00  8.333,33  8.333,33  

04  Finanziamenti dalla Regione  70.216,66 20.216,66 20.216,66  

 01 Dotazione Ordinaria  18.318,38 18.318,38 18.318,38  

 03 Altri Finanziamenti Non 
Vincolati 

   1.898,28   1.898,28   1.898,28  

 04 Altri Finanziamenti Vincolati  50,000,00      

05  Finanziamenti da Enti Locali  31.851,82 31.851,82 31.851,82  

 04 Comune Vincolati  31.851,82 31.851,82 31.851,82  

06  Contributi da privati  11.796,00 11.796,00 11.796,00  

 02 Contributi per iscrizione alunni       825,00      825,00      825,00  

 04 Contributi per visite, viaggi e 
… 

   4.816,00    4.816,00    4.816,00  

 05 Contributi per copertura 
assicu. alun. 

   2.740,00    2.740,00    2.740,00  

 10 Altri contributi da famiglie 
vincolati 

   3.415,00    3.415,00    3.415,00  

12  Altre entrate           0,04           0,04           0,04  

 02 Interessi attivi da Banca 
d’Italia 

          0,04           0,04           0,04  

  Totale Entrate 362.794,59 72.787,85 72.787,85  

 
 
Per le Spese 
 
Le spese impegnate risultano essere pari al 18,85% di quelle previste. 



Sono stati interamente spesi i contributi del PNSD (utilizzabili improrogabilmente entro il 01/07/2019) azione 
3 per la connettività aumentando il cablaggio del plesso Luciani, azione 24 per la biblioteca scolastica e azione 
28 per la formazione e l’acquisto di attrezzature inerenti alla formazione da utilizzare nella comunità scolastica. 
Le restanti spese sono state effettuate per garantire il funzionamento didattico e amministrativo nelle attività 
A01, A02, A03, A05 e nei progetti. Rispetto agli impegni assunti restano ancora da pagare € 3.049,87 di cui: 
€ 1.999,87 nel P01 per il progetto Stem Pi Ci Car perché non sono ancora stati accreditati i relativi fondi, € 
250,00 nell’attività A02 per la messa in sicurezza delle reti intranet scolastiche non ancora effettuata, € 800,00 
nel P02 per la scuola materna regionale per l’acquisto di arredi.  
Si può dedurre che l’istituzione rispetta il termine di pagamento previsto dalla normativa vigente. 
Si precisa che le spese dell’attività A03 ricomprendono anche la fornitura dei libri di testo a.s. 2016/17 
ammontante a € 25.600,00 e di cui sono già state impegnate e pagate € 24.500,00. 
 

Liv.1 Liv.2 Descrizione Previsione Impegni Pagamenti Somme da 
pagare 

A  Attività 106.560,94 52.872,80 52.622,80   250,00 

 A01 Funzionamento generale e 
decoro … 

  33.825,83 12.216,07 12.216,07  

 A02 Funzionamento amministrativo   30.800,04   9.695,09   9.445,09   250,00 

 A03 Didattica   35.600,00 26.019,64 26.019,64  

 A05 Visite viaggi e programmi di 
studio .. 

    4.942,00   4.942,00   4.942,00  

 A06 Attività di orientamento     1.393,07    

P  Progetti 249.571,50 15.507,66 12.707,79 2.799,87 

 P01 Progetti in ambito scientifico 108.172,87  5.171,31   3.171,44 1.999,87 

 P02 Progetti in ambito umanistico e 
social 

140.299,16 9.881,35   9.081,35    800,00 

 P04 Progetti per 
formazione/aggiornamen 

    1.099,47    455,00      455,00  

R R98 Fondo di riserva     1.831,84    

Z Z01 Disponibilità Finanziaria da 
program. 

    4.830,31    

  Totale Spese 362.794,59 68.380,46 65.330,59 3.049,87 

 
 
Il saldo cassa in data odierna è pari a Euro 175.193,43, mentre la consistenza del fondo di riserva è pari a 
Euro 1.831,84 e la consistenza della voce Z01 disponibilità finanziaria da programmare è pari a Euro 
4.830,31 
Il fondo minute spese ha la seguente situazione: 
Fondo anticipato   € 661,55 (di cui 500,00 di anticipo e 161,55 di reintegro) 
Saldo a mani Direttore S.G.A  €   108,35 
Totale spese disposte con il Fondo al 27-06-2019   € 553,20.  
 

IL CONSIGLIO  
 

sentita la relazione sullo stato di attuazione del Programma Annuale del Dirigente e del DSGA  
 

 DELIBERA 
(delibera n.149) 

Di approvarla all’unanimità. 
 
 
 

Il Direttore S.G.A. comunica le variazioni al Programma Annuale 2019. 
 
 
 
 
 

PUNTO 2-  Variazioni al Programma Annuale 2019 



Dati variazione n. 4 del 26-6-2019 

Entrate Previsione 
Iniziale 

Modifiche 
Precedenti 

Modifica 
Attuale 

Previsione 
Definitiva 

04/03/2  Regione – Manutenzione Edifici  0,00 0,00 1.898,28 1.898,28 

06/02     Contributi per Iscrizione Alunni 0,00 815,00 10,00 825,00 

06/04     Contributi per visite, viaggi … 0,00 0,00 4.816,00 4.816,00 

06/05    Contributi per assicurazione 
alunni 

0,00 2.470,00 270,00 2.740,00 

TOTALE   6.994,28  

 

Spese Previsione 
Iniziale 

Modifiche 
Precedenti 

Modifica 
Attuale 

Previsione 
Definitiva 

A01 Funzionamento generale e 
decoro… 

22.110,73 9.536,82 2.178,28 33.825,83 

A02 Funzionamento Amministrativo 30.800,00 0,04 0,00 30.800,04 

A03 Didattica 10.000,00 0,00 0,00 10.000,00 

A05 Visite, Viaggi e Programmi di 
studio.. 

0,00 0,00 4.942,00 4.942,00 

P02/1 Progetti PTOF 5.000,00 3.415,00 0.00 8.415,00 

Z01 Disponibilità Finanziaria da 
Program.. 

36.904,41 -31.948,10 -126,00 4.830,31 

TOTALE   6.994,28  

  
 
   IL CONSIGLIO 
Sentite le variazioni al Programma Annuale 2019 

  
DELIBERA 

(delibera N. 150 ) 
All’unanimità di approvare le suddette variazioni. 
 

Il Dirigente comunica che l’Associazione Quartieri Spagnoli di Napoli, capofila di un consorzio di associazioni, 
ha richiesto al nostro Istituto un partenariato con riferimento al progetto “ Un passo avanti “ Se.Po. 
Pas.  Sentieri ponti e passerelle per il diritto alla crescita e allo studio” Il progetto mira a combattere la 
dispersione scolastica, migliorando l’offerta interna al percorso scolastico quando spesso gli interventi 
riparativi conseguono livelli di efficacia molto bassi. L’intervento sarà attuato mediante un approccio 
personalizzato per ragazzo e famiglia, con un programma di alta presa in carico, che si misuri con le differenze 
singolari di questo target. Sono previste attività di gruppo, con particolare riferimento alla formazione 
professionale e l’inserimento in una prospettiva lavorativa. Si effettuerà un percorso formativo coinvolgente 
con azioni fuori sede e visite di istruzione. 
Il Collegio ha già dato parere positivo  
 
 

IL CONSIGLIO 
all’unanimità 

DELIBERA 
(delibera N. 151 ) 

Di approvare la partecipazione al progetto “Un passo avanti” Se. Po. Pas. 
 

La Dirigente comunica al Consiglio che, nell’ambito dei progetti di Educazione ambientale e sviluppo 
sostenibile D.M. 174/2019 art. 9 a.s. 2019/20, l’Istituto Comprensivo A. Luciani ha trasmesso la propria 
proposta progettuale con titolo “ Via il sacchetto dallo stretto”. Il progetto, utilizzando una didattica attiva, 
vuole educare gli alunni al rispetto dell’ambiente per aumentare le competenze di cittadinanza globale e 
sensibilizzazione allo sviluppo sostenibile. Le attività previste sono relative all’inquinamento delle acque 

PUNTO 3-     Progetto “Un passo avanti” Se. Po. Pas. 

Punto 4-  Progetto di educazione ambientale e sviluppo sostenibile D.M. 174/2019 art. 9 per l’A. S. 2019-20 
“Via il sacchetto dallo stretto”.  



marine e prevede uno step di formazione degli insegnanti e successivamente il coinvolgimento degli alunni 
utilizzando gli spazi del Parco Horcynus Orca. Gli allievi conosceranno l’ambiente marino e potranno studiare 
la qualità delle acque, le correnti dello Stretto di Messina, il microclima. Nella fase laboratoriale da svolgere 
presso il Parco Horcynus Orca, si effettueranno dei prelievi nelle acque antistanti per verificare la presenza 
di inquinanti e soprattutto delle microparticelle delle plastiche che entrano nella catena alimentare. Verranno 
implementati i risultati degli alunni in svariate competenze chiave, quali: 
- La comunicazione nella lingua madre 
- La comunicazione in lingue straniere 
- Competenze matematiche e competenze di base in scienze e tecnologia 
- Competenza digitale 
- Imparare ad apprendere 
- Competenze sociale e civiche 
- Senso dell’iniziativa e dell’imprenditorialità 
- Consapevolezza ed espressione culturale. 

Il Collegio ha deliberato positivamente   

Il CONSIGLIO 
Dopo aver ascoltato il Dirigente  

DELIBERA 
(delibera n. 152) 

di approvare di partecipare al progetto di educazione ambientale e sviluppo sostenibile D.M. 174/2019 art. 9 
per l’A. S. 2019-20 “Via il sacchetto dallo stretto”. 

La Dirigente chiede al Consiglio di esprimersi circa l’adesione al Progetto proposto dall’ ENPAB Ente di 
previdenza ed assistenza per i biologi, “Insegnamento della cultura e della consapevolezza alimentare nel 
rispetto coerente dell’ambiente e delle tradizioni”. Il progetto, già approvato in collegio dei docenti, nasce dalla 
necessità di un intervento diretto a prevenire e migliorare il quadro di salute delle giovani generazioni. La 
diffusione e il continuo aumento di sovrappeso e obesità è particolarmente preoccupante se si pensa alle 
implicazioni socio sanitarie correlate allo sviluppo di patologie cronico degenerative legate a questi stati. Il 
progetto è rivolto unicamente ai ragazzi in età evolutiva che frequentano la classe terza della scuola primaria, 
e si estenderà e coinvolgerà anche le loro famiglie. La scuola avrà la possibilità di promuovere e fornire, senza 
alcuna spesa a suo carico, un servizio di alta valenza sociale agli alunni e alle loro famiglie, mettendo nel 
contempo le basi per un uso innovativo della scuola che si apre al territorio e diventa un punto di riferimento 
globale, non solo scolastico ma, anche di osservatorio e laboratorio per la salute attraverso l’educazione 
alimentare 

Il CONSIGLIO 
 

Ritenendo valido il progetto per i motivi sopra citati 
 

DELIBERA 
(delibera n. 153) 

all’unanimità l’approvazione del progetto ENPAB “Insegnamento della cultura e della consapevolezza 
alimentare”. 
 

Il Dirigente scolastico comunica che l’istituto comprensivo Santa Margherita sarà capofila per due progetti di 
ricerca azione sulle indicazioni nazionali. Un progetto sarà rivolto alla scuola primaria e uno alla scuola 
dell’infanzia. Il collegio dei docenti ha già deliberato positivamente su questa formazione 
 

Il CONSIGLIO 
Sentito il Dirigente scolastico 

DELIBERA 
(delibera n. 154) 

Di approvare all’unanimità l’adesione alla rete con l’I. C. Santa Margherita per ‘attuazione dei due progetti 
relativi al D.D. 323/2019 attuativo dell’art. 9 del D. M. 721/2018. 
 

PUNTO 5-   Progetto ENPAB “Insegnamento della cultura e della consapevolezza alimentare”. 

PUNTO 6-  D.D. 323/2019 attuativo dell’art. 9 del D. M. 721/2018 – Avviso progetti di ricerca azione indicazioni 
nazionali e nuovi scenari - Capofila I. C. Santa Margherita 



La Dirigente riferisce al Consiglio che il progetto MIBAC “Scuola attiva la cultura” permette l’apertura della 

scuola al pomeriggio ad alunni e genitori. Si potrebbero utilizzare i telai della scuola per far lavorare insieme 

genitori e figli. Il Progetto coinvolgerà anche associazioni che operano sul territorio: la Fondazione Horcynus 

Orca, Ecos-Med Soc. Coop., LavorOperAzione APS, l'associazione Hic et Nunc, La Lilium SCS La 

Fondazione di Comunità di Messina: si deve costituire una rete con le associazioni di volontariato di cui il 

nostro istituto sarà capofila  
 
 

Il CONSIGLIO 
Vista la validità del progetto 

DELIBERA 
(delibera n. 155) 

Di approvare il progetto MIBAC “Scuola attiva la cultura”. 
 
 

Il Dirigente comunica che la prossima settimana inizieranno i lavori di ripristino della palestra della Luciani. 
Sempre alla Luciani ed anche a Primo Molino verranno realizzati i passi pedonali per evitare il continuo 
intrufolarsi nel cortile degli alunni anche in orario pomeridiano. I Cancelli carrabili saranno chiusi e i passi 
pedonali dotati di cancelletto e videocitofono consentiranno una maggiore sicurezza. . 
Inoltre, il presidente del Consiglio notifica ai componenti la lettera della sig.ra Irrera Antonina, ricorda la 
normativa vigente nel caso in oggetto. Il presidente lamenta l’assenza dei genitori del plesso di S. Filippo sup. 
nel comitato genitori. 

 
LETTO, APPROVATO E SOTTOSCRITTO, IL PRESENTE VERBALE, LA SEDUTA È TOLTA ALLE ORE 17:00. 
 
 
IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE                            IL PRESIDENTE DEL C.I. 
Domenica Currò Giuseppe Minutoli 
 
 
 

PUNTO 7- .  Proposta adesione progetto MIBAC 

PUNTO 7-  Varie ed eventuali 


